

С 1 января 2024 года в стране вступит в силу множество преобразований в сфере законодательства. Мы подготовили список основных, касающихся изменений в области выплат, условий выхода на пенсию, расширения границ призывного возраста и других. Напомним также, что 2024 год объявлен Президентом РФ Годом семьи. В Госдуму внесен законопроект о поддержке многодетных семей и стимулировании рождаемости, который планируют рассмотреть в ближайшее время. А пока с наступлением нового года нас ждет:

Повышение МРОТ

Президент РФ Владимир Путин подписал закон, устанавливающий размер МРОТ на следующий год (Федеральный закон от 27 ноября 2023 г. № 548-ФЗ). Согласно документу, минимальный размер оплаты труда в России с 1 января 2024 года будет 19 242 рубля. Сейчас этот показатель составляет 16 242 рубля. Субъекты РФ могут самостоятельно устанавливать МРОТ, но его размер не может быть ниже минимального размера оплаты труда, установленного федеральным законом.

В Камчатском крае в 2024 году минимальный размер оплаты труда с учетом «северных» надбавок пообещали увеличить до 50 029 рублей, в Корякском округе – до 53 878 рублей, в Алеутском муниципальном округе – до 57 726 рублей. Об этом сообщается на официальном сайте Правительства Камчатского края.

В 2023 году на полуострове минимальная зарплата, по данным краевого правительства, составляет 42 229 рубля.

Новый прожиточный минимум

27 ноября Президент РФ подписал закон о федеральном бюджете на ближайшие три года и пакет сопутствующих ему законов.

В соответствии с законодательством с 1 января 2024 г. величина прожиточного минимума в целом по РФ на душу населения установлена в размере 15 453 рублей, для трудоспособного населения – 16 844 рубля, пенсионеров – 13 290 рублей, детей – 14 989 рублей. Для сравнения: в 2023 году прожиточный минимум в России составил 14 375 рублей – на душу населения; 15 669 рублей – для трудоспособного населения; 13 944 рубля – на ребенка; 12 363 рубля – для пенсионеров.

Влияет на размер прожиточного минимума и региональный коэффициент, который устанавливают местные власти. На Камчатке, согласно постановлению Правительства Камчатского края от 14 сентября 2023 года № 490-П «Об установлении величины прожиточного минимума на душу населения и по основным социально-демографическим группам населения в Камчатском крае на 2024 год», величина прожиточного минимума составит: на душу населения 27 549 рублей, для трудоспособного населения – 30 028 рублей, пенсионеров – 23 692 рубля, детей – 29 342 рубля.

Размер прожиточного минимума используется для установления размеров социальных выплат и доплат, например, пособий по безработице, детских пособий, социальных доплат к пенсиям и других, а также для определения статуса малоимущих граждан.

Увеличение возраста для выхода на пенсию

С 1 января 2024 года наступает новый этап пенсионной реформы, запущенной в стране в 2018 году.

По информации Социального фонда РФ, в 2024 году возраст выхода на пенсию составит 63 года для мужчин и 58 лет для женщин, при этом страховой стаж работы должен насчитывать не менее 15 лет, а пенсионный коэффициент быть не менее 28,2.

Северяне, к которым относятся жители Камчатского края, выходят на пенсию раньше. Жители Крайнего Севера и приравненных местностей имеют право досрочного выхода на пенсию на 5 лет раньше общеустановленного пенсионного возраста. Минимально необходимый северный стаж для досрочного назначения пенсии при этом не меняется и по-прежнему составляет 15 календарных лет в районах Крайнего Севера и 20 календарных лет в приравненных местностях. Переходный период по повышению

пенсионного возраста северян продлится, как и у всех, в течение 10 лет, по 2028 год.

Напомним, в соответствии с Федеральным законом № 350-ФЗ от 3 октября 2018 года в России проводится постепенное повышение общеустановленного возраста, дающего право на назначение страховой пенсии по старости и пенсии по государственному обеспечению. Изменения будут происходить поэтапно в течение переходного периода, который составит 10 лет и завершится в 2028 году. В результате пенсионный возраст будет установлен на уровне 60 лет для женщин и 65 лет для мужчин. В 2018 году пенсионный возраст женщин составлял 55 лет, пенсионный возраст мужчин – 60 лет.

Иной размер пенсий

В ноябре Президент РФ подписал закон о повышении фиксированной выплаты к страховой пенсии по старости и инвалидности в 2024 году, а также стоимости одного пенсионного коэффициента. С 1 января 2024 года размер страховой пенсии неработающих пенсионеров увеличится на 7,5 %. Социальные пенсии будут проиндексированы с 1 апреля 2024 года на тот же процент. Такое повышение соответствует прогнозируемому уровню инфляции.

Согласно документу, фиксированная выплата к страховой пенсии по старости установлена в размере 8 134,9 рубля (ранее она составляла 7 915,4 рубля). Стоимость одного пенсионного коэффициента увеличится со 129,5 рубля до 133,1 рубля. (Индивидуальный пенсионный коэффициент (ИПК) – это показатель, от которого зависит размер пенсии. Баллы начисляют за каждый год работы или иной деятельности, необходимой для расчета пенсии.)

Перерасчёт выплат должен производиться автоматически.

Расширение границ призывного возраста

Президент России подписал Федеральный закон № 439-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», устанавливающий

призывной возраст в России с 18 до 30 лет (ранее призывали с 18 до 27 лет). Изменения должны вступить в силу с 1 января 2024 года.

Весенний призыв 2024 года станет первым с начала действия нового закона. Отсрочку смогут получить студенты очной формы обучения для продолжения образования, отцы двух и более детей или отцы, воспитывающие своего ребенка без матери, граждане, которые ухаживают за немощным близким родственником, а также по медицинским показаниям при наличии определенных заболеваний у призывника.

Кроме того, с 1 января 2024 года гражданам, работающим в аккредитованных IT-компаниях, будет предоставлено право на получение отсрочки от призыва на военную службу до достижения ими возраста 30 лет. Об этом говорит Указ Президента РФ от 04.09.2023 № 660. Напомним, что по действующим сейчас правилам право на отсрочку от срочной службы имеют IT-специалисты в возрасте от 18 до 27 лет.

Новшества в ОМС

С 1 января 2024 года произойдут изменения в государственной программе обязательного медицинского страхования. Одним из основных изменений является расширение перечня медицинских услуг. По информации сайта Социального фонда России, в 2024 году пациентов с полисами ОМС ожидают «практика медицинских осмотров и реабилитации, диспансерное наблюдение за хроническими больными, охват больных гепатитом С и консультации медицинского психолога в поликлинике».

Также по проекту программы госгарантий на 2024 год и плановые 2025–2026 годы ожидается рост расходов государства на медицину с последующим расширением спектра врачебных услуг. «Страховая выплата медицинскому учреждению за прием одного пациента по ОМС вырастет на 14 % (с 16,8 до 19,2 тысячи рублей). Стоимость случая госпитализации в круглосуточном стационаре тоже увеличится и с учетом индексации составит 102,1 тысячи рублей в 2024 году. Приоритетом программы государственных гарантий остается первичная медико-санитарная помощь. Объем профилактических мероприятий, в том числе диспансеризаций и плановых медосмотров, предполагается нарастить на 17,3 %», – сообщили в социальном фонде.

Детские пособия для работающих родителей

Даже при выходе на работу на полный день родители продолжают получать ежемесячное пособие на ребенка до полутора лет. Такой пакет законов подписал Президент РФ Владимир Путин. Закон должен вступить в силу с 1 января 2024 года.

Изменения внесены в Трудовой кодекс, а также в законы «О государственных пособиях гражданам, имеющим детей» и «Об обязательном социальном страховании на случай временной нетрудоспособности и в связи с материнством».

Сейчас такую выплату родители могут получать только в том случае, если мать или отец, находящиеся в декретном отпуске, не работают, трудятся на полставки или на дому. Согласно новому закону, выплаты продолжат начислять, даже если родитель выйдет на работу на полную ставку раньше достижения ребенком полутора лет.

Подготовила
Наталья МАКСИМИШИНА